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Сегодня, благодаря уси-
лиям Главы региона, в на-
шей республике есть все 
необходимые условия для 

функционирования в обра-
зовательных организациях 
полноценного учебно-вос-
питательного процесса, соз-
даны прекрасные возмож-
ности для профессиональ-
ного и личностного роста 
учителей.

Так, по инициативе Главы 
ЧР, Героя России Рамзана 
Кадырова в целях развития 
личностных качеств обуча-
ющихся, выявления, обоб-
щения и распространения 
передового педагогического 
и управленческого опыта в 
системе образования Ми-
нистерством образования и 

науки Чеченской Республики 
уже в пятый раз проводится 
ежегодный конкурс «Лучшая 
школа ЧР». В межшкольном 

состязании принимали уча-
стие 38 образовательных уч-
реждений со всей республи-
ки, но только тринадцати из 
них выпала честь оспаривать 
звание победителя в финале. 

Как отметил министр обра-
зования и науки ЧР Исмаил 
Байханов, представители 
каждой из школ продемон-
стрировали хороший уро-
вень подготовки и были 
настроены на достижение 
максимально высокого ре-
зультата. В любом конкурсе 
рано или поздно звучит фи-
нальный аккорд и наступает 
время объявления лучшего 

участника среди лучших. 
По решению компетентного 
жюри в конкурсе «Лучшая 
школа Чеченской Республи-

ки – 2019» почетное третье 
место заняла МБОУ «Беноев-
ская СОШ» Веденского рай-
она, второе место по праву 
досталось ГБОУ «Гимназия № 
12 города Грозного», лучшей 
общеобразовательной орга-
низацией республики 2019 
года стала МБОУ «СОШ № 7 
города Грозного».

– Желаю успехов в даль-
нейшей работе всем участни-
кам республиканского кон-
курса. Пусть опыт и умения, 
полученные за время его 
проведения, станут для вас 
полезным навыком и вдох-
новляют на новые высокие 

достижения. Выражаю слова 
благодарности членам жюри 
конкурса за высокий профес-
сионализм и компетентную 
оценку уровня подготовки 
команд, – отметил Исмаил 
Байханов.

Об участии в конкурсе и 
его итогах с нами поделил-
ся директор Грозненского 
МБОУ «Средняя общеобразо-
вательная школа № 7» Ахмед 
Альвиевич Висаитов.

В первую очередь хоте-
лось бы поздравить дирек-
тора школы и весь коллектив 
вместе с её учащимися с этим 
достижением. Я согласна с 
мнением жюри и считаю, что 
они были абсолютно правы в 
своём выборе. Это достойная 
победа! 

– Ваша школа теперь по 
праву называется «Лучшей 
школой республики». Как 
Вам кажется, в чем секрет 
успеха и какова в этом 
роль директора?

– Я считаю, что секрет 
успеха школы в сплоченно-
сти, принципе преемствен-
ности,  сохранении тради-
ций. Наша школа одна из 
самых старейших в респу-
блике. А моя роль, наверное, 

в понимании, уважении и 
продолжении этих традиций.

– Была ли поставлена 
задача победить,  и ка-
кие шаги были для этого 
предусмотрены? С какими 
сложностями столкнулись?

– Задача победить, конеч-
но же, была, но она была не 
единственной. Мы не были 
зациклены только на победу. 
Помимо всего прочего для 
нас было важно перенять 
опыт наших коллег, поучить-
ся у них чему-то новому. В 
целом нами была проделана 
тесная командная работа, где 
каждый вносил свои пред-
ложения. Сильной опорой 
нашей команды стали неко-
торые ее члены, которые до 
этого уже становились по-
бедителями не только реги-
ональных, но и федеральных 
педагогических конкурсов. А 
сложность была в том, что к 
завершению шел календар-
ный год – это огромная ра-
бота с отчетностью, это итоги 
первого полугодия, и было 
несколько трудно совмещать 
основную работу с участием 
в конкурсе. Но и с этим мы 
успешно справились. 

П е р в ы й  П р е з и д е н т  Ч е ч е н с ко й  Ре с п у б л и к и ,  Ге р о й  Ро сс и и  А х м а т -
Ха д ж и  Ка д ы р о в  п р и о р и т е т н о й  з а д а ч е й  о бъ я в и л  в о з р о жд е н и е  и 
д а л ь н е й ш е е  у с п е ш н о е  р а з в и т и е  с и с т е м ы  р е г и о н а л ь н о г о  о б р а -
зова ния,  а его с л ова «Учит ель созд ает нацию!» ста ли руковод-
ством к д ей ствию для кажд ого ра б отника сф еры обра зова ния. 

Лучшая школа республики – 2019

(Окончание на 2 стр.)

«Золотой фонд прессы» – 
это Всероссийский конкурс 
на соискание Знака отличия, 
ежегодный Деловой форум 
«Качественная пресса России 
и перспективы ее развития», 
выставка прессы, всероссий-
ские конкурсы СМИ. Цель 
этого проекта – повышение 
качества российских изданий, 
популяризация и содействие в 
применении новых медиатех-
нологий и успешного опыта 

отечественных и зарубежных 
СМИ. Чтобы присудить Знак 
отличия, проводится полно-
ценная экспертиза издания. 

Знак отличия призван все-
мерно содействовать продви-
жению к читателю качествен-
ной прессы, пропагандирую-
щей высокие нравственные 
принципы, способствующей 
интеллектуальному обогаще-
нию российского народа и ду-
ховному возрождению России.

Получение Знака отличия 
«Золотой фонд прессы – 2020» 
для нашей газеты – это вы-
сокая оценка коллективного 
творчества профессиональ-
ных журналистов и юных та-
лантов. Конкурс показывает, 
что качественные издания, в 
том числе и детские, являются 
конкурентоспособными в со-
временном информационном 
пространстве, интересными 
для детей. Отметим, что газета 
«Наша школа. ЧР» стала обла-
дателем Знака отличия уже в 
пятый раз. Поздравляем кол-

лектив газеты с этим успехом, 
а также с Днем российской 
печати. Желаем интересных и 
ярких работ, запоминающихся 
журналистских материалов 
и неиссякаемой творческой 
фантазии. Любите свой труд 
и получайте от этого вдохно-
вение! 

Хотим разделить эту ра-
достную весть и с нашими до-
рогими читателями. Надеемся, 
что вы и дальше будете с нами, 
взамен мы обещаем работать 
на таком же качественном 
уровне. Редакция 

РДЮГ  «Наша школа. ЧР» в очередной раз ста-
ла обладателем престижного Знака отли-
чия «Золотой фонд прессы – 2020» I степени. 

Очередная награда
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Организатором мероприятия 
выступил Департамент образо-
вания мэрии города Грозного в 
рамках реализации «Дорожной 
карты» по подготовке к проведе-
нию Государственной итоговой 
аттестации по образовательным 
программам основного общего и 
среднего общего образования.

Пробный экзамен направлен на 
то, чтобы решить ряд важных задач: 
отработать процедуру организа-
ции и проведения ОГЭ, проверить 
уровень усвоения учащимися ма-
териала за курс основного общего 
образования, определить качество 
заполнения бланков ОГЭ, а также 
оценить подготовку выпускников 

9-х классов по обязательным пред-
метам и предметам по выбору.

Кстати, Федеральный институт 
педагогических измерений утвер-
дил изменения в Основном госу-
дарственном экзамене 2020 года. 
Теперь у учеников будут проверять 
не только знания, но и умение их 
применять. Больше всего изме-
нился ОГЭ по обществознанию, 
истории и физике. Также много 
нового в ОГЭ по математике.  В 
связи с этим призываем выпуск-
ников внимательно изучить все 
изменения, касающиеся Основного 
государственного экзамена. 

Что же касается итогового со-
беседования по русскому языку 

для учащихся 9-х классов, сдаю-
щих ОГЭ, то оно будет проведено 
во вторую среду февраля, то есть 
12-го. Для участия в итоговом со-
беседовании по русскому языку 
обучающимся необходимо подать 
заявление по месту обучения не 
позднее, чем за две недели до на-
чала его проведения. 

Собеседование проходит в уст-
ной форме и длится всего 15 минут. 
Участникам итогового собеседова-
ния будет предложено выполнить 4 
задания: выразительно прочитать 
вслух текст объемом 150–170 слов, 
при этом правильно интонируя все 
знаки препинания и делая логиче-
ские ударения; пересказать текст 
с привлечением дополнительной 
информации, а также цитатами 
из текста; монологическое выска-
зывание по одной из выбранных 
тем; диалог с экзаменатором-со-
беседником. Результатом итогово-

го собеседования будет являться 
«зачет» или «незачет». Всего можно 
набрать 19 баллов, зачетом счита-
ется 10 баллов. 

Для участников итогового собе-
седования с ОВЗ, детей-инвалидов 
и инвалидов продолжительность 
процедуры может быть увеличена 
на 15 минут, а также снижены мини-
мальные баллы. Для выпускников, 
не получивших «зачет» и не явив-
шихся на собеседование по уважи-
тельной причине, предусмотрены 
дополнительные сроки – 13 марта 
и 6 мая 2020 года.

Для подготовки к итоговому со-
беседованию советуем выпускни-
кам ознакомиться с демоверсией, 
спецификацией контрольно-изме-
рительных материалов и примера-
ми ответов на сайте Федерального 
института педагогических изме-
рений.

Диана Магомаева

ОГЭ: подготовка, новшества, советы
Новый 2020 год для учащихся девятых классов начал-
ся с написания пробного Основного государственного 
экзамена по русскому языку. Так, пробный экзамен со-
стоялся на базе восьми общеобразовательных органи-
заций Грозного в первый день после новогодних праздни-
ков – 9 января. В нем приняли участие 4 599 школьников. 

   Восторжествовала историческая справедливость 

В этот день в 1957 году был издан 
Указ Президиума Верховного Совета 
РСФСР «О восстановлении Чечено-
Ингушской АССР и упразднении 
Грозненской области». Памятная 

дата была установлена в 2010 году 
Указом Главы Чеченской Республики 
Рамзана Ахматовича Кадырова.

С тех пор каждый год в нашей 

республике проводятся различные 
мероприятия,  приуроченные к 
этой дате. Активное участие в ме-
роприятиях принимают школьники 
и учителя региона. В этот день в 

общеобразовательных учреждениях 
проводятся классные часы, откры-
тые уроки, тематические линейки, 
встречи с приглашенными гостями. 

Отмечают этот день и в учреж-
дениях дополнительного образо-
вания, районных домах культуры, 
библиотеках. Так, в Доме культуры 
станицы Калиновской состоялась 
встреча молодежи с депутатами 
сельского поселения под лозунгом 
«Они верили и ждали», посвященная 
памятной дате. 

В ходе мероприятия гости и ра-
ботники СДК рассказали присут-
ствующим молодым людям об исто-
рической важности события для че-
ченского народа. А история нашего 
народа насыщена трагическими 
событиями... 

7 марта 1944 года Указом Прези-
диума Верховного Совета СССР Че-
чено-Ингушская АССР была упразд-
нена, а на ее территории был соз-
дан Грозненский округ в составе 
Ставропольского края. Спустя две 
недели Грозненский округ также 
был упразднен, а на землях ликви-
дированной автономии была обра-
зована Грозненская область, часть 
территории которой была поделена 
между соседними Грузинской ССР, 
Дагестанской и Северо-Осетинской 
АССР.

Депортация чеченцев в Казах-
стан и Среднюю Азию стала одной 
из самых трагических страниц в 
истории нашей республики. Чечен-
ский народ стоял на грани гибели. 

В соответствии с Указом ПВС СССР 
от 26 ноября 1948 года у депор-
тированных чеченцев были взяты 
расписки о том, что они выселены 
навечно, а за самовольный выезд 
из места обязательного поселения 
подлежат привлечению к уголовной 
ответственности и осуждению к 20 
годам лишения свободы и каторж-
ных работ. На протяжении долгих 
и мучительных 13 лет наши предки 
безнадежно боролись за жизнь, пре-
одолевая холод, голод и нищету. Но, 
несмотря на все тяготы и лишения, 
они проявили терпение, стойкость 
и мужество.

9 января 1957 года восторжество-
вала историческая справедливость. 
Депортация явилась величайшей 
несправедливостью по отношению 
к чеченскому народу и привела к 
гибели половины населения. Воз-
вращение же народа на свою исто-
рическую родину стало поистине 
общенациональным праздником. 
Осознавая значимость этого собы-
тия, Рамзан Кадыров в 2010 году под-
писал Указ об объявлении 9 января 
Днем восстановления государствен-
ности. Сегодня мы благополучно 
живем на своей родине в мире и 
согласии! 

Раиса Тимаева

9 янва ря наша р еспу б лика отметила один и з самых 
важных и значимых дней в своей истории – День вос-
станов ления гос ударственности че ченского народа. 

– Расскажите о самой 
школе. Об учителях, учени-
ках. Изменилась ли как-то 
её привычная жизнь после 
объявления результатов 
конкурса? 

– Как уже сказал ранее, 
наша школа одна из старей-
ших в республике. Построена 
она в 1937 году. У нас 500 
посадочных мест. Обучается 
1500 учащихся. Наши учителя 
принимают активное участие 
в разных проектах республи-
канского и муниципального 
уровня. Очень много наших 
учеников являются победи-
телями и призерами интел-
лектуальных, творческих 
и спортивных состязаний. 
Конечно же, кардинально 
наша жизнь не изменилась. 
Да, у нас приподнятое на-
строение и в коллективе, и 

среди учащихся, но это лишь 
временное явление. Впереди 
много работы и забот. Для 
нас этот успех послужил до-
полнительной мотивацией 
для достижения очередных 
побед. 

– К аких ещё успехов 
ваши дети и учителя доби-
лись в ушедшем году? 

– На муниципальном этапе 
Всероссийской олимпиады 
школьников наша школа за-
няла второе место по коли-
честву призовых мест. Ученик 
старшего класса Зильбухар 
Мустафаев единственный 
из республики прошел на 
участие в проект по физике 
в образовательном центре 
«Сириус» в Сочи. Учитель 
русского языка и литературы 
Радимхан Башировна Сал-
тукиева стала победителем 

федерального этапа конкур-
са «Педагогический дебют – 
2019», победителем того же 
конкурса, но республикан-
ского уровня стал и учитель 
истории Хасан Алиевич Ка-
закбиев, учитель английского 
языка Элина Сулеймановна 
Тисаева стала лауреатом кон-
курса «Учитель года – 2019» 
в Чеченской Республике. У 
нас бесконечное количество 
спортивных достижений. 
Наши дети во Всероссийском 
творческом онлайн конкурсе 
стали победителями. Мы не 
перестаем радоваться по-
бедам наших детей.

– Вы наблюдаете не одно 
поколение детей. Они ме-
няются из года в год? 

– Конечно. На педагоги-
ческих советах мы постоян-
но говорим, что нам нужны 

учителя, которые тоже будут 
меняться вместе с детьми, 
чтобы гаджеты и современ-
ные технологии не стали 
ребенку заменой учителя. 

– Как Вы думаете, что се-
годня больше всего волну-
ет родителей? Какой совет 
Вы можете дать родителям, 
которые ищут хорошую 
школу для своих детей? По 
каким критериям выбира-
ются школы? 

– Представление наших 
родителей очень расплыв-
чатое. Они хотят школу с 
хорошей инфраструктурой, 
с хорошим педагогическим 
составом и рассчитывают, что 
такая школа сможет сделать 
из их ребенка вундеркинда. 
Но, к сожалению, это не так. 
Успешным ребенок будет 
только тогда, когда и педа-

гоги, и родители будут со-
вместно в союзе заботиться, 
воспитывать, учить ребенка. 
Я вообще считаю, что лучшая 
школа для ребенка, это шко-
ла, которая находится рядом, 
чтобы его не возили по два 
часа из одного населенного 
пункта в другой. Когда этот 
ребенок, еще не доехав до 
школы, уже устает, изматыва-
ется, то на изучение школь-
ных предметов у него уже не 
остается сил. Я посоветовал 
бы родителям отдавать свое 
чадо в не перегруженную 
школу, а туда, где у учителя 
будет время поработать с 
учеником.

– Спасибо, что нашли 
время ответить на наши 
вопросы. 

Карина Узуналова

Лучшая школа республики – 2019
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Здесь новый 2020 год 
встречали в новой шко-
ле, соответствующей всем 
самым современным стан-
дартам, открытие которой 
прошло 10 января. Мы на-
ходились в первых рядах 
среди зрителей и задали 
вопросы директору МБОУ 

«Средняя общеобразова-
тельная школа № 4 станицы 
Шелковской» имени Героя 
России Ахмат-Хаджи Кады-
рова Макке Абдулязидовне 
Дацаевой.

– Хотелось бы узнать о 
Вас побольше. Как давно 
Вы работаете в педагоги-
ческой сфере?

– Родилась я и воспи-
тывалась в многодетной 
семье. Наши родители сде-
лали все возможное, чтобы 
все дети получили достой-
ное образование. Надеюсь, 
что мы смогли оправдать 
их надежды, так как восемь 
из нас работают в образо-
вательной сфере, двое – по 
медицинской части. Стаж 
работы у меня уже больше 
18 лет. Из них семь я про-
работа ла в  социа льном 
центре помощи семье и 
детям, где мне тоже очень 
нравилось работать. Я и 
предположить не могла, 
что оттуда опять перейду 
в образование, но судьба 
распорядилась так. Работа 
с детьми – это моя стихия. 
Я считаю себя на своем 
месте, потому что каждый 
день, проведенный рядом 
с детьми, доставляет мне 
большое удовольствие. У 
самой у меня двое детей 
и оба уже устроенные и с 
высшим образованием.

– В настоящее время 
В ы  я в л я ете с ь  ру к о в о -
дителем, на мой взгляд, 
одной из лучших школ 
Шелковского района. Ка-
ковы перспективы новой 
школы? На сколько мест 
она рассчитана?

– Мне доверили самую 
большую школу в районе, 
которая построена в рам-
к а х  р е а л и з а ц и и  н а ц и о-
нального проекта «Новая 
школа». Эта школа рассчи-
тана на 720 ученических 
мест. Внутри здания рас-
по ложены два бо льших 

спортивных зала, столовая 
вместимостью 240 чело-
век, актовый зал, большая 
библиотека с читальным 
залом, 38 прекрасно обо-
рудованных учебных ка-
бинетов, что сегодня очень 
важно для качественного 
образования детей.

– Расскажите, пожалуй-
ста, о своих планах. Ка-
кие виды деятельности, 
помимо образователь-
ной,  предусмотрены в 
новой школе?

– Как только школа нач-
нет функционировать, мы 
планируем в дальнейшем 
взять за основу програм-
му «CIever schooI», что в 
переводе значит «Умная 
ш ко л а » ,  и  с де л ать  е е  с 
уклоном на иностранные 
языки, в первую очередь 
английский, чтобы более 
тщательно подготавливать 
детей к предстоящему эк-
замену. По образователь-
ному направлению есть и 
дополнительное обучение 
детей: это мастерские для 
мальчиков по обработке 
металла, дерева, швейная 
мастерская для девочек и 
мастерская домоводства. 
Снару жи у  нас имеютс я 
три огромные спортивные 
площадки, поэтому пла-
нируем развивать физи-
ческое воспитание детей, 
так как здоровье сегодня 
является главным элемен-
том жизни д ля к аж дого 
из нас.  Планы на самом 
деле грандиозные, но, как 
я считаю, осуществимые. 
Мы постараемся сделать 
все возможное, чтобы за-

интересовать не только 
детей, но и их родителей, 
с которыми мы уже под-
держиваем тесную связь.

– А вопрос трехсменки 
в районе решился с от-
крытием новой школы?

– Непременно, так как в 
нашу школу перешли дети 

из 4-х школ района. Основ-
ное количество – дети из 
Гребенской школы – 485 
учащихся, общее количе-
ство учеников на сегод-
няшний день 720 человек.

– Сформирован ли пе-

дагогический коллектив 
и насколько квалифици-
рованы педагоги? Есть 
проблемы в этом вопро-
се?

– На сегодняшний день 
педагогический коллек-
тив сформирован полно-
с тью.  Пе дагоги ес ть  по 
всем предметам. Среди них 
учителя, имеющие звания, 
учителя, имеющие боль-
шой опыт и стаж работы. 

И м е н н о  д л я  н ач а л ь н о й 
школы, а конкретно для 
первого класса мы набрали 
костяк учителей, которые 
сегодня не только в районе 
являются самыми сильны-
ми, но и имеют достиже-
ния на республиканском 
уровне.

–  К а к и м и  В ы  хот и те 
видеть своих учеников?

– Учеба в школе – это 
начало жизненного пути, 
и именно она дает те зна-
ния, навыки, жизненные 
п о з и ц и и ,  кото р ы е  п р и -
годятся в будущем. Мне 
бы очень хотелось, чтобы 
мои ученики и выпускники 
никогда не забывали свою 
школу и своих учителей. 
Чтобы даже спустя годы 
при встрече они говорили: 
«Спасибо за образование! 
Спасибо за все то, что Вы 
для нас сделали». В свою 
очере дь,  я  буду  де лать 
все возможное, чтобы они 
получили достойное об-
разование, встали на пра-
вильный путь, выбрали для 
себя нужную профессию.

– Вы – руководитель 
н о в о й  ш ко л ы .  К а к и м и 
будут Ваши первые шаги 
для улучшения обучения 
и воспитания детей?

– Вряд ли я справлюсь со 
всем в одиночку. Поэтому 
свой первый шаг для дачи 
качественного и эффектив-
ного образования детям 
я буду делать вместе со 
своим коллективом, кото-
рый собирала тщательно. 
Каждый из них, так же как 
и я, будет посвящать себя 
своей работе и детям, в 

этом я уверена. И вместе 
мы сможем далеко пойти 
и многого добиться.

– Какой Вы представля-
ете школу к концу учеб-
ного года?

– К этому времени мы 
постараемся показать все-
возможный максимум об-
разовательного процесса, 
и надеемся, что результаты 
по сдаче экзаменов у нас 
будут хорошие. Конечно 

же, я понимаю, что сделать 
это будет трудно, придется 
приложить немало усилий, 
потому что дети сюда пе-
решли из четырех разных 
школ, у них разный уро-
вень знаний, неизвестно, 
на какой срок может затя-
нуться их адаптационный 
период, но я готова отдать 
все силы, дабы оправдать 
возложенную на меня мис-
сию.

–  И ,  н а п о с л е д о к ,  В ы 
можете передать слова 
поздравления учителям 
и ученикам школы.

– Я поздравляю всех де-
тей и учителей, которые 
переступили порог шко-
лы и начну т работать и 
учиться в этом прекрасном 
здании,  которому могу т 
позавидовать во многих 
регионах страны. Благо-
дарю Главу нашего регио-
на, Героя России  Рамзана 
Ахматовича Кадырова за 
столь щедрый и очень не-
обходимый нашему райо-
ну подарок. Бесконечное 
спасибо не только от моего 
имени, но и от всех жите-
лей района и республики. 

Я присоединяюсь к по-
здравлениям. Думаю, что 
именно открытие с толь 
мощного объекта даст но-
вое дыхание для дальней-
шего развития детей, ведь 
во всех поселениях именно 
школа является центром 
культуры и центром жиз-
ни. Желаю, чтобы из стен 
школы выпускались умные, 
образованные, перспек-
тивные молодые люди, ко-
торые станут настоящими 

патриотами своей страны. 
Желаю Макке Абдулязи-
довне и всему педагоги-
ческому коллективу твор-
ческих побед, успешной 
реализации намеченных 
целей, достойных резуль-
татов в образовательной 
деятельности, всесторон-
него развития и взаимо-
понимания в коллективе 
единомышленников.

Карина Узуналова 

Макка Дацаева:
 «Учеба в школе – это начало жизненного пути»

Н а ч а л о  н о в о й  ч е т в е р т и  и  в т о р о г о  п о л у г о д и я  у ч е б -
н о г о  г о д а  в  Ш е л к о в с к о м  р а й о н е  б ы л о  н а п о л н е н о  в с е -
о б щ е й  р а д о с т ь ю ,  к о т о р у ю  ш е л к о в ч а н е ,  н а ч и н а я  с о  с т а р о -
ж и л о в  и  з а к а н ч и в а я  д е т ь м и ,  ж д а л и  д о л г о  и  с  н е т е р п е н и е м . 



4 №1 (193) 15 января 2020 г.Вне уроков

 Проектная школа для детей
Кампус молодежных инноваций – это всероссийский проект в сфере развития 

дополнительного образования. Здесь будут обучать учащихся 8–11 классов, 
студентов учреждений высшего образования и среднего профессионального 
образования (до 18 лет), в том числе иностранных граждан, по передовым на-
правлениям дис-
кретной математи-
ки, информатики, 
цифровых техно-
логий в рамках фе-
дерального про-
екта «Кадры для 
цифровой эконо-
мики» националь-
н о й  п р о г р а м м ы 
«Цифровая эконо-
мика».

Программа те-
матических смен 
очень насыщенна 
и  у в л е к ате л ь н а . 
О н а  в к л юч а е т  в 
себя интеграцию в 
образовательной 
и игровой моделях смены следующих ключевых элементов: «Творчество», «Техно-
логии», «Коммуникации», «Наука и исследования», «Экономика» и «Образование». 

Тематические смены – это важный элемент системы развития дополнительного 
образования, отличительной особенностью которого является его функциони-
рование в межкультурной среде, а также ориентация на глобальные тренды 
будущего, потребности рынка труда и социальный заказ. Данная площадка 
предлагает новые форматы коммуникаций, где молодые люди в пространстве 
лагеря не просто приобретают необходимые им навыки, но и взаимодействуют 
с компаниями из реального сектора экономики.

Миссией тематических смен является создание уникальной практико-ори-
ентированной образовательной среды, направленной на подготовку будущих 
кадров из числа детей и молодёжи, конкурентоспособных на глобальном рынке 
труда в эпоху цифровой экономики.

Программа профильного лагеря «Проектная школа «Континуум» ориенти-
рована на выявление, поддержку и развитие талантов в области дискретной 
математики, информатики, цифровых технологий и понимание молодым по-
колением того, как строится инженерный проект и как он может превратиться 
в успешный стартап.

«Проектная школа «Континуум» включает в себя перечень функциональных 
зон, а это IT-лаборатория, медиа-лаборатория и гео-лаборатория. Примеча-
тельно, что здесь ведется командная работа, то есть участники при помощи 
наставников разрабатывают свои проекты в командах. А к концу каждой смены 
состоится презентация проектов.

Первая смена началась 6 января и продлится до 15-го. Вторая же – начнется 
16 января, а завершится 26-го. Всего в двух сменах примут участие не менее 300 
детей и молодежи от 12 до 18 лет. Лучший резидент смены получит возможность 
поехать осенью этого года на кейс-чемпионат. 

Диана Магомаева

В  д е т с ко м  о з д о р о в и т е л ь н о м  л а г е р е  « С в е т л я ч о к »  с .  Се р же н ь -
Юрт состоялось торжественное открытие первой смены Кам-
пуса мо л од е жных инн оваций «Пр о ектна я шко ла «Контину ум».

Родилась Антонина в ЧИАССР, жила и училась в городе 
Грозном. Всегда добрая, отзывчивая, никогда не унывающая. 
Ее очень любили одноклассники, ласково называли Тоня. 
Окончив школу, поступила в медицинский институт в городе 
Орджоникидзе. Работала на Севере и в Перми, а после окон-
чания аспирантуры живет и работает в Москве. Волей судьбы 
она много лет тому назад покинула родной дом, но никогда 

его не забывала, с любовью отзывалась об одноклассниках 
и соседях, а Грозный считает лучшим городом Земли.

Посетить республику планировала очень давно, только 
никак не могла найти время. То работа, то семейные обсто-
ятельства, так или иначе постоянно что-то мешало. И вот, 
наконец, взяв всю волю в кулак, она с чемоданным настрое-
нием и небольшой сумочкой в руках решила встретить 2020 
год в родной республике. 

– Я практически не переключаю местный канал. Всю эту 
красоту видела по телевизору, но, знаете, и представить не 
могла, что это настолько меня восхитит. Центральная елка, 
нарядные улицы, веселый смех детей и улыбающиеся лица 
взрослых – все настолько прекрасно, что не хочется отсюда 
уезжать. Здесь даже дышится по-особенному, – рассказывает 
гостья.

Антонина долго гуляла по тем улицам, где ее за ручку во-
дила когда-то бабушка. Решила летом всей семьей посетить 
достопримечательности республики и рассказать своим 
детям, как прекрасен родной край, край детства и юности. 

Дана Каримова

Край детства и юности
Красота наш его кра я прив л екает внима ни е 
гостей со всех уголков России. Но особенное 
о т н о ш е н и е  к  р е с п у б л и ке  у  т е х ,  к т о  р о д и л -
ся здесь и вырос. Одна из них Антонина Ана-
т о л ь е в н а  Л я п и д е в с к а я ,  в р а ч - о ф т а л ь м о л о г, 
пр о жива юща я в наст оящее вр емя в Мо скве.

Среди почетных гостей 
мероприятия были заме-
ститель муфтия ЧР Асвад 
Хариханов, преподаватель 
РИУ им. Кунта-Хаджи Хож-
Бауди Шахбулатов, а также 
Магомед Сулейманов, имам 
мечети, при которой дей-
ствует религиозная школа.  

Нам удалось пообщаться 
с самой старшей из вы-
пускниц медресе – Марем 
Гелисхановой.  

– Марем, я знаю, что Вы 
нелегко пришли к этому 
выпуску, да и к обучению 
в целом, расскажите не-
много о себе.

– Действительно, в на-
шем выпуске я была самой 
старшей, мне 62 года. С 
детс тва я  очень хотела 
в ыу ч ить с я  с в я ще н н о му 
писанию – это было напря-
мую связано с моей мамой: 
каждый вечер четверга у 
нас дома она читала Ясин. 
Еще тогда я слушала ее и 
обещала себе, что обяза-
тельно тоже выучусь, но 
возможности для обуче-

ния не было, поскольку в 
то время и заведений, где 
этому можно было бы на-
учиться, попросту не было. 
Тем более в детстве не так 
серьезно относишься ко 
всему. Тем не менее, такие 
мысли не покидали меня 
на протяжении всей моей 
жизни. Хоть я и была до-
мохозяйкой, но воспитание 
семерых детей и домашние 
хлопоты отнимали время 
настолько, что на изуче-
ние религии его просто не 
оставалось.

– Почему Ваш выбор 
пал именно на это ме-
дресе?

– Попытки к обучению 
я предпринимала и рань-
ше: 2 раза занималась на 
дому, но результата это не 
дало. Именно это медресе 
я выбрала потому, что учи-
теля мне были знакомы и 
внушали доверие, они все 
очень квалифицированы и 
могут найти подход к каж-
дому ученику. Еще одной 
причиной стало то, что я 

могла 3 раза в неделю по-
сещать занятия, тем самым 
ускорив процесс обучения. 
В медресе я училась 1 год и 
8 месяцев.

– Какие цели Вы перед 
собой ставили?

– Когда я только присту-
пила к обучению, я и поду-
мать не могла, что доучусь 
до выпуска, буду прини-
мать участие в церемонии 
награждения и так далее. 
При поступлении моим на-
мерением было научиться 
читать суры по вечерам, 
как это делала моя мама, 
но потом я просто не смог-
ла оттуда уйти, во-первых, 
из-за любви к Всевышнему, 
а, во-вторых, из-за любви 
к нашим преподавателям, 
которые были к нам так 
внимательны и так хорошо 
нас учили.  

–  А  помимо Вас еще 
были взрослые воспитан-
ницы?

– Старше меня была еще 
одна ученица, которой на 
данный момент 70 лет, но 
она пришла туда чуть поз-
же и ее выпуск еще не со-
стоялся. Бывшие выпуск-

ники моего возраста также 
поделились со мной, что 
ушли из медресе, когда по 
программе они перешли к 
заучиванию наизусть – про-
сто не потянули.

–  Н а с ко л ь ко  т я же л о 
Вам было наравне с мо-
лодыми осваивать новый 
материал или волнений 
по этому поводу не было?

– Безусловно, волнение 
присутствовало, и было до-
статочно тяжело осваивать 
материал. Когда ты молод, 
любое правило с легкостью 

учится, а у меня с этим воз-
никали проблемы. Тем не 
менее, благое намерение 
и любовь к Всевышнему по-
могли мне преодолеть это 
испытание.

Опыт Марем Гелисхано-
вой является достойным 
примером того, как надо 
ставить перед собой цели и 
добиваться их выполнения, 
несмотря ни на что.

Линда Солтагираева

В Центре культурного развития города Гу-
дермес прошла церемония вручения дипломов 
45 воспитанницам медресе «ФисабилиЛлахI».

Стремиться к знаниям
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Более двадцати лет Седа 
Султановна преподает в шко-
лах г. Шали, активно участву-
ет в творческой жизни об-
разовательной организации, 
регулярно общается и обме-
нивается опытом с коллегами 

со всей республики. О том, 
почему Седа Султановна ста-
ла учителем, что она думает 
о современных детях и каким 
видит учителя будущего – в 
нашем интервью.

– Когда и почему Вы ре-
шили стать педагогом?

– Я родилась в семье пе-
дагогов, мой отец и сестры 
привили мне любовь к про-

фессии. Сначала я окончи-
ла среднее специальное 
учебное заведение, а затем 
поступила на исторический 
факультет Чеченского госу-
дарственного университета. 
Сразу после окончания во-

йны приступила к работе в 
школе.

– Что Вам больше всего 
нравится, а что не нравится 
в Вашей работе?

– В работе педагога боль-
ше всего вдохновляют успехи 
учеников, которые побежда-
ют в олимпиадах, выигрыва-
ют конкурсы, реализовывают 
проекты. Но, как и в любой 

системе, есть свои моменты 
несовершенства в нашей 
профессии. Они связаны не 
столько с бюрократической 
работой, сколько с изме-
нениями и реформами, за 
которыми нужно успевать. 

– В прошлом году ми-
нистр просвещения РФ 
Ольга Васильева заявила, 
что в будущем ЕГЭ по исто-
рии может стать обязатель-
ным. Что Вы, как учитель 
истории и обществозна-
ния, думаете по этому по-
воду?

– Я в целом согласна с 
тем, что должен быть обя-

зательный экзамен по от-
ечественной истории, но 
его нельзя вводить резко. 
Нужно это сделать как было 
с ЕГЭ: провести несколько 
пробных экзаменов и не 
сразу переносить оценку в 
аттестат. И узнать о том, что 
придется сдавать историю, 
ученик должен заранее, а не 
в середине 11-го класса. 

– Одним из главных ка-
честв хорошего педагога 
считается умение заинте-
ресовать школьника пред-
метом. Как Вы справляе-
тесь с этим? 

– Заинтересовать ученика 
историей сложнее всего, по-
тому что современные дети, 
да и предыдущее поколение 
тоже, часто спрашивают: 
«Зачем мне эта история нуж-
на?». Поэтому самое глав-
ное для учителя истории и 
обществознания – актуа-
лизировать информацию, 
объяснить почему то, что 
ученик изучает, важно се-
годня. Например, совсем 
недавно на уроке истории 
в 8-м классе мы затронули 
тему основания села Шали. 
Как оказалось, дети не были 
готовы к такому вопросу, и 
никто из них не смог дать 
ответ. Домашним заданием 
для них стало составление 
исследовательского проекта 
на эту тему.

– Что, по Вашему мне-
нию, главное в профессии 
учителя? Какие личные 
качества и профессиональ-
ные компетенции важны?

– Главное в работе учителя 

– это любовь к детям и свое-
му предмету, поскольку это 
наиболее важное условие 
качества работы. Еще одним 
важным фактором в работе 
учителя является стремле-
ние к самообразованию.

– Какие три совета Вы 
могли бы дать своим кол-
легам?

– Во-первых, я хочу при-
звать всех учиться чему-то 
новому, чтобы успевать за 
нашими учениками. Именно 
способность меняться будет 
отличать учителя будущего 
от учителя настоящего. Во-
вторых, набраться терпения, 
потому что придется менять-
ся. В-третьих, быть добрее.

– Если бы была возмож-
ность сейчас вернуться на-
зад и выбрать любой путь, 
Вы стали бы учителем?

– Да, потому что в другой 
профессии я себя уже не 
вижу.

Седа Султановна зареко-
мендовала себя как принци-
пиальный, компетентный в 
своем деле человек, отзыв-
чивый коллега, тактичный 
преподаватель. У Дмитрия 
Лихачева есть такие слова: 
«Если жить только для себя, 
своими мелкими заботами о 
собственном благополучии, 
то от прожитого не останет-
ся и следа. Если же жить для 
других, то другие сберегут то, 
чему ты служил, чему отдавал 
силы». Эти слова как нельзя 
лучше характеризуют труд 
Седы Саид-Алиевой.

Линда Солтагираева

По мнению учителя истории Седы Султановны Саид-Алиевой, чест-
ность по отношению к ученикам и желание педагога успевать за изме-
нениями в образовании − залог успешной педагогической деятельности. 

Ее вдохновляют успехи учеников

И художник, и преподаватель
Молодой художник изо-

бражает на бумаге все, что 

только придёт ему на ум: от 
картин в жанре экспресси-
онизма до репродукций на 
произведения известных 
мастеров кисти. В интервью 
нашей газете он рассказал 
о тонкостях своей работы, 
уровне образованнос ти 
современных учеников, а 
также поделился своими 
наблюдениями о том, какое 
место занимает изобрази-
тельное искусство в жизни 
чеченских школьников. 

– О какой профессии Вы 

мечтали в детстве?
– Если честно, детально я 

вспомнить не могу, но в дет-
стве у меня было желание 
заниматься тюнингом ма-
шин. Об изобразительном 
искусстве и работе в школе 
тогда и мысли не было.

– Как Вы думаете, мож-
но ли научить хорошо 
рисовать человека, у ко-
торого нет к этому склон-
ности?

– Да, можно. Я сам до по-
ступления в университет 
не догадывался о своих 
творческих способностях. 

Главное, прислушиваться к 
своему внутреннему голосу 
и делать то, что он велит. 

– Что Вы пытаетесь в 
первую очередь донести 
до своих учеников? Како-
вы самые главные темы 
по ИЗО, которые должен 
знать каждый ученик как 
таблицу умножения?

– В первую очередь, я 
объясняю им, что искус-
ство – это интересно, и его 
изучение необходимо при 
формировании человека, 
как личности. Каждый уче-
ник должен знать истоки 
художественной культуры, 
и какую роль она играет в 
нашей жизни.

– По каким критериям 
Вы ставите оценки детям?

– При оценивании твор-
ческих работ я стараюсь 
не ранить чувства детей. В 
5-м классе ставлю оценки 
за старание, в 6-м – за дета-
лизацию, а в 7-м уже оцени-
ваю, как положено. Обыч-
но, когда я ставлю двойку, 
ученики говорят: «Ничего, 
это всего лишь ИЗО». Зна-
чит, дети ничего не знают 
про искусство, а это ис-
ходит из семьи. Родители 
не относятся с должной 
мерой серьёзности к ИЗО, 
не спрашивают своих детей 
об успеваемости по этому 
предмету, следовательно, 

дети не считают нужным 
в полной мере выклады-
ваться на уроках рисова-
ния и вообще готовиться к 
ним. Проблема еще и в том, 
что ученики пропускают 
мимо ушей рассказы об 
архитектуре разных стран 
или истории о различных 
дизайнерах и художниках, 
а потом не могут понять 
происходящее вокруг. 

– Что бы Вы могли по-
желать юным художни-

кам, которые будут чи-
тать эту статью?

– Неважно, насколько 
хорошо ты рисуешь. Если 
ты занимаешься этим делом 
и это приносит тебе удо-
вольствие, значит, ты уже 

художник. 
– Спасибо Вам за инте-

ресную беседу.
Первые шаги в искус-

стве даются проще, ког-
да тебе помогает уже со-
с тоявшийся художник и 
опытный преподаватель. 
Такой, который научит не 
только писать, но и видеть. 
Саид-Магомед Умаров – за-
мечательный художник и 
преподаватель, настоящий 
профессионал своего дела, 

который подходит к своей 
работе с душой. А душа у 
творческих людей – самое 
главное. 

Камила Нухаева

Если талант действительно существует, то он точно есть у Са-
ид-Магомеда Умарова. Вот уже 6 лет он ведёт уроки изобрази-
тельного иск усства в СОШ № 10 и Центре образования г.  Шали. 
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Компьютерные игры: вред и польза 

Не секрет, что, порой, вопросы 
могут быть самыми неожиданными, 
но при этом очень интересными. 
В этот номер я решила написать 
о так называемой «проблеме 21 
века» – влияние компьютерных игр 
на психику и развитие детей. Вме-

сте мы разберёмся, правда ли, что 
компьютерные игры могут сделать 
детей агрессивными, и как рас-
познать, что ваш ребенок страдает 
игроманией.

Под стать современным детям их 
современные родители. Создаётся 
впечатление, что у них давно уже 
выработался рефлекс: если они 
видят, что их ребенок играет в ком-
пьютерные игры, его нужно чем-то 
отвлечь или строго ограничить 
время, которое можно проводить 
за монитором, играя в стрелялки. 
Некоторые опасаются, что ребенок 
заболеет игроманией, другие при-

ходят в ужас от картинки на экране: 
враги, оружие, убийства. Чему нау-
чат такие игры? Только жестокости? 
Так ли это? Взглянем на эти вопросы 
с новой стороны. 

Для начала надо для себя усво-
ить, что увлечение компьютерными 

играми – это не плохо. Разбирая 
проблему зависимости от компью-
терных игр и их влияния на психику, 
можно условно разделить гейминг 
на варианты нормы и патологии.

Как понять, что ваш ребенок 
зависим от компьютерных игр?

Человека, больного игроманией, 
от обычного геймера отличает то, 
что первый не выходит из дома не-
делями. Он не моется, не работает 
и может даже жить впроголодь, 
потому что не в состоянии и на 
час оторваться от компьютера. Это 
классические проявления игровой 
зависимости. 

Геймер проводит за компью-
терными играми несколько часов 
в день и идет заниматься своими 
делами. Его жизнь не ограничи-
вается компьютерными играми, а 
игры, в свою очередь, не влияют 
негативно на его реальную жизнь. 
Это – вариант условной нормы. 
Условной, потому что разделять 
увлечение ребенка или взрослого 
компьютерными играми на «норму» 
и «патологию» без комплексного 
представления о ситуации невоз-
можно.

Бывает, что ребенок не может 
поладить с коллективом или любит 
больше времени проводить в оди-
ночестве. Поэтому прогулке с дру-
зьями предпочитает компьютерные 
игры. Если эта ситуация не пере-
растает в патологию, когда человек 
боится заговорить со сверстниками 
или в ужасе шарахается от любого 
коллектива, значит, поводов для 
беспокойства нет.

Гораздо хуже, если ребенок вы-
нужден проводить время с людьми, 
которые ему неприятны, исклю-
чительно потому, что родители 
силком выпроводили его на улицу. 
Чтобы он не сидел за «своими ком-
пьютерными войнушками», а раз-
бивал себе в тех же «войнушках» 
колени, но только уже вживую.

Как понять, становится ли ре-
бенок жестоким?

Если ребенок, встав из-за ком-
пьютера, не бросается на людей 
и не издевается над животными, 
то есть не проявляет агрессии в 
реальном мире, то все в порядке. 
При этом он может злиться на то, 
что в игре соперник обошел его по 
очкам. Это не означает, что ребенок 
стал жестоким. С таким же успехом 
он может разозлиться, а потом 
расстроиться из-за того, что кто-то 
из одноклассников обошел его по 
баллам в школе. И если родитель 

разочарованно думает: «Лучше бы 
он так в школе стремился учиться, 
а не в компьютерных играх очки 
собирал!» – то, поверьте, школа 
травмирует психику ребенка гораз-
до больше. Ведь в школе у него нет 
возможности «переиграть». Там ему 
приходится гнаться за баллами бес-
конечно и, как мы знаем, не без при-
сутствия человеческого фактора. В 
играх же человеческого фактора 
нет, все объективно и справедливо.

А вот если ребенок проявляет 
агрессию, пытаясь отыграть сцена-
рий компьютерной игры в реальной 
жизни, это может говорить о том, 
что у него, помимо игровой зави-
симости, присутствует в анамнезе 
еще какое-либо психическое рас-
стройство. В таком случае ребенка 
в обязательном порядке нужно по-
казать психиатру. 

К сожалению, в странах СНГ мало 
научных исследований о влиянии 
игр на мозг подростков. Поэтому 
опираться приходится на ино-
странные научные публикации. 
Американская психологическая 
ассоциация (АПА) в своем обзоре 
утверждает, что хоть и существует 
взаимосвязь между жестокостью 
и компьютерными играми, она не 
несет критичных последствий.  Ну 
а самым важным фактом, обнару-
женным в итоге, является то, что, 
по словам экспертов из АПА, хоть 
компьютерные игры и увеличивают 
агрессивные проявления, это никак 
не влияет на увеличение количе-
ства правонарушений в обществе.

Судите сами: если людям, кото-
рые реализовывают свою агрессию 
в компьютерных играх, полностью 
запретить играть, они могут начать 
воплощать те же сценарии в реаль-
ной жизни.

Линда Солтагираева

Наши постоянные читатели знают, что газета «Наша 
школа. ЧР» в каждом из номеров разбирает злободневные 
вопросы и проблемы, касающиеся современной молодёжи. 

Пользуйся телефоном правильно

Если использование телефонов 
неизбежно, то почему бы не занять 
своё свободное время полезными 
приложениями, а не листать часами 
ленту Instagram? Мы составили для 
вас ТОП-5 лучших приложений для 
учёбы в школе. Рейтинг основан на 
отзывах пользователей в App Store 
и Play Market.

1. «ЕГЭ и ОГЭ»: теория, практика, 
тесты

В приложении содержится боль-
шое количество материалов для 
подготовки к ЕГЭ и ОГЭ, а также 
множество тестов. С таким помощ-
ником можно быстро набить руку 
перед экзаменами и переключиться 
с привычной зубрёжки учебников. 
Удобно заниматься, где угодно и в 
любое время. А также есть возмож-
ность лично выбрать или воспользо-
ваться формой заявки для подбора 
онлайн-репетитора. Пользователи 
отмечают обширный список пред-
метов, доступных к изучению через 
приложение и абсолютно бесплатное 
использование.

2. «Castle Quiz»: квизы и лекции
Девиз разработчиков этого прило-

жения: «Проведи время с пользой». В 
формате игры пользователи изучают 
школьную программу, отвечают на 
вопросы, завоёвывают замки. Каж-
дую пятницу проходят турниры, в 

которых можно сразиться с лучши-

ми игроками. Такая игра полезна не 
только школьникам, но и взрослым 
тоже не помешает встряхнуть изви-
лины. Когда нечем заняться, среди 
всех игр на смартфоне выберите эту.

3. «Правила русского языка pro»
Это приложение – палочка-вы-

ручалочка для любого школьника, 

учебник Русского языка в вашем 
кармане. Пользователям нравится 
простота использования прило-
жения, удобный и быстрый поиск 
нужных правил. Для смартфонов на 
платформе Android похожее при-

ложение называется «Русский язык 
– грамотей 1.3».

4. «Photomath»
Это калькулятор с камерой. Про-

сто наведите камеру смартфона на 
математическую задачу и Photomath 
сразу выдаст ответ и подробное 
пошаговое решение. Приложение 

отлично распознаёт рукописный 
текст. Подходит для проверки выпол-
ненных заданий, а также Photomath 
помогает понять сложные матема-
тические уравнения и научиться 
решать их самостоятельно.

5. «Google Переводчик»
Даже если оно известно почти 

всем, мы не могли его не упомянуть. 
Безусловно, лучший бесплатный он-
лайн-переводчик. Пользователям до-
ступен мгновенный перевод текста 
на 103 языка, перевод изображений, 
полученных с камеры смартфона, 
перевод в режиме разговора и 
даже возможность написать текст, 
который нужно перевести, прямо 
на экране.

Следует отметить, что все при-
ложения из нашего топ-листа бес-
платные, но некоторые из них могут 
содержать встроенные покупки. Без-
условно, предложенный нами список 
можно дополнить ещё множеством 
пунктов, поскольку смартфоны на 
сегодняшний день легко заменяют 
детям тетради, словари, дневник и 
все учебники. Но мы ограничились 
приложениями, которые помогают 
развивать интеллект, а не просто 
дают готовые ответы на любые за-
дания. 

Дорогие школьники, ищите прило-
жения на свой вкус, но не позволяйте 
телефону работать за вас, ведь экза-
мены вы будете сдавать без вашего 
электронного друга.

Камила Нухаева

Как мы уже заметили, в наше время мобильный теле-
фон – необходимая вещь для каждого школьника. И, если 
ученикам младших к лассов достаточно обычного со-
тового телефона, то старшеклассники активно поль-
зуются самыми современными моделями смартфонов. 
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Делегатами конференции стали 
учителя-активисты – члены пер-
вичных профсоюзных организаций 
образовательных учреждений ре-
спублики. Среди почетных гостей 
конференции присутствовали: Е. С. 
Елшина – секретарь Центрального 
совета общероссийского профсоюза 
образования, Л. Н. Манаева – секре-
тарь ЦС профсоюза по СКФО, пред-
седатель Ставропольской краевой 
организации профсоюза, Т. М. Тезиев 
– председатель Северо-Осетинской 
республиканской организации про-
фсоюза, И. Б. Байханов – министр 
образования и науки ЧР, Х. Г. Солта-
гереев – председатель ФПЧР, А. С. 
Джунаидов – председатель Комитета 
Правительства по дошкольному об-
разованию, А. М. Динаев – Народный 
учитель, победитель конкурса «Учи-
тель года России – 2018».

С отчетным докладом о проделан-
ной работе с 2015 по 2019 год на кон-
ференции выступил председатель 
Чеченской организации профсоюза 
образования Хизир Герзелиев. Он, 
в частности, отметил, что Чеченская 
организация профсоюза образова-
ния насчитывает в своих рядах 1 023 
первичных профсоюзных организа-
ций и свыше 61 тысячи членов про-
фсоюза. Эта одна из многочисленных 
отраслевых профсоюзных организа-
ций республики.

В своей повседневной деятель-
ности, подчеркнул Х. Герзелиев, про-

фсоюз образования республики на 
протяжении истекших пяти лет, как 
и за весь период своего существо-
вания, отстаивал законные права 
членов профсоюза, способствовал 
решению их социальных и бытовых 
вопросов, созданию соответству-
ющих безопасных условий труда, 
сохранению здоровья, организации 
отдыха. 

Так, в рамках Года охраны труда 
рессоветом профсоюза на базе 12 
общеобразовательных учреждений 
были открыты и переданы в дар 
комнаты психологической разгрузки 
учителя. Это было встречено педаго-
гическими коллективами с радостью 
и благодарностью.

За отчетный период, как и во все 
годы, особое внимание рессовет 
уделял правозащитной работе. Так-
же с целью узнать, как и чем живет 
учитель, какие проблемы волнуют 
работников образования, в 2019 году 
рессовет провел акцию «Диалог с 
учителем». При этом представилась 
возможность конкретно определить, 
что не достает учителям для сози-
дательного труда, какова обустро-
енность его бытовых условий, и по 
итогам диалога оказать им посиль-
ную помощь в решении проблем. 
В числе значимых мероприятий 
– проведение акции «Милосердие» 
по оказанию материальной помощи 
учительским семьям, где воспитыва-
ются дети с ограниченными физиче-

скими возможностями. 
За отчетный период, в рамках 

«Года правовой культуры в профсою-
зе», «Года информационной работы», 
«Года охраны труда», «Профсоюзному 
студенческому движению в России – 
100 лет» были проведены конкурсы 
республиканского и районного уров-
ней. По итогам проведенных меро-
приятий большое число активистов 
награждены премиями, грамотами, 
медалями «Почетный работник про-
фсоюза». И это только малая доля из 
дел республиканской организации 
профсоюза за отчетные пять лет.

На конференции были заслушаны 
отчетные доклады структурных под-
разделений профсоюза образования, 
а также в записи обращение к деле-

гатам председателя Общероссий-
ского профсоюза образования Г. И. 
Меркуловой.

После выступлений в прениях 
по обсуждению отчетных докладов 
единогласно было принято решение 
признать работу республиканского 
Совета за отчетный период удовлет-
ворительной. 

По итогам голосования делегатов 
конференции председателем Чечен-
ской республиканской организации 
общероссийского профсоюза обра-
зования единогласно избран Даутхан 
Хизирович Герзелиев. В завершение 
состоялось награждение активистов 
профсоюзной деятельности.

Диана Магомаева

Одним из значимых событий уходящего года в систе-
ме обра зова ния ста ла IV р еспу б лика н ская от ч етн о-
в ы б о р н а я  к о н ф е р е н ц и я  Ч е ч е н с к о й  р е с п у б л и к а н с к о й 
о р г а н и з а ц и и  о б щ е р о сс и й с ко г о  п р о ф со ю з а  о б р а з о в а -
ния и науки, которая состоялась в Доме профсоюзов. 

Итоги за три года

Ребята приняли участие 
в различных веселых кон-
к урс ах ,  а  к аж дый же ла-
ющий мог оставить свои 

пожелания и поздравле-
ния на специальной доске. 
Подводя итоги за три года 
п л о д от в о р н о й  д е я те л ь -
ности, наиболее активные 
кванторианцы, наставники 
и родители были отмечены 
грамотами.

Также в Республиканском 
центре детского (юноше-
ского) технического твор-
чества состоялся республи-

канский конкурс инженер-
ных команд «INGENIUM», 
посвященный трех летию 
детского технопарка Кван-

ториум. Конкурс был орга-
низован в целях популяри-
зации научно-технического 
творчества детей и моло-
дежи,  выявления и под-
держки одаренных детей, 
проявивших способности в 
научно-технической сфере.

В мероприятии приняли 
участие более 120 участ-
ников из всех учреждений 
дополнительного образо-

вания Чеченской Республи-
ки, которые проявили себя 
в следующих номинациях: 
«Информационные техно-

логии», «Робототехника», 
«Геоинформатика», «Энер-
гетик а» ,  «Аэро» и  «Про-
мышленный дизайн». По-
бедители и призеры были 
награж дены дип ломами 
Министерства образования 
и науки Чеченской Респу-
блики и кубками.

Мы пообщались с при-
зером одной из номина-
ций Иман Эдисултановой, 

которая представляла на 
конкурсе МБУ ДО «Станция 
детского (юношеского) тех-
нического творчества горо-
да Грозного». Иман заняла 
третье место в номинации 
«Геоинформатика».

–  Республиканский кон-
курс «INGENIUM», в котором 
я имела честь принять уча-
стие, оставил после себя 
только хорошие впечатле-
ния. В первую очередь хочу 
поблагодарить директора 
нашей Станции за то, что 
о н а  п о о щ р я ет  н а ш и  та -
ланты и желания показать 
свои возможности. Также 
выражаю отдельную бла-
годарность организаторам 
конкурса, которые подгото-
вили такого рода меропри-

ятие. Оно было на высшем 
уровне! Я познакомилась с 
новыми людьми и сдружи-
лась с некоторыми участни-
ками, – поделилась своими 
впечатлениями Иман.

Конкурс «INGENIUM» яв-
ляется практической про-
граммой, ориентированной 
на дальнейшее стимулиро-
вание инновационной де-
ятельности образователь-
ных учреждений Чеченской 
Республики по развитию 
творческих способностей, 
практических навыков и 
у м е н и й  о б у ч а ю щ и хс я  в 
области детского научно-
технического творчества. 

Лалита Дэниева

Д е т с к и й  т е х н о п а р к  К в а н т о р и у м ,  к о т о р ы й  у с п е ш н о  ф у н к ц и -
о н и р у е т  в  н а ш е й  р е с п у б л и к е  и  р а д у е т  д е т е й  у в л е к а т е л ь -
н ы м и  н а п р а в л е н и я м и ,  о т м е т и л  с в о е  т р е х л е т и е .  Д л я  о б у -
ч а ю щ и х с я ,  и х  р о д и т е л е й  и  с о т р у д н и к о в  б ы л о  п о д г о т о в л е -
н о  к р а с о ч н о е  п р е д с т а в л е н и е  с  у ч а с т и е м  с к а з о ч н ы х  г е р о е в . 
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Калейдоскоп

  Это интересно
Здесь вы сможете ознакомиться со школьными традициями разных стран мира. Так что 
устраивайтесь удобнее, вас ждут интересные факты.

Сегодня немыслимо представить школьное 
образование без каникул. Однако так было 
не всегда. Не так давно, а именно в 19 веке, 
основная часть детей были из деревень и 
сел. Поэтому, когда заканчивался учебный 
год, этим ученикам вместо традиционных 
каникул приходилось отправляться домой 
для того, чтобы собирать урожай.

Некоторым детям очень сложно даются школь-
ные знания. Например, Чарльз Диккенс, Марк Твен, 
Альберт Эйнштейн и Томас Эдисон не могли полно-
ценно освоить даже начальные этапы обучения. Од-
нако в будущем все эти знаменитые люди получили 
общественное признание и авторитет в различных 
областях науки. Это в очередной раз доказывает то, 
что у каждого человека есть свой индивидуальный 
подход к получению знаний.

Когда Билл Гейтс был школьником, ему 
удалось взломать школьный сервер и полу-
чить доступ к секретной информации. Когда 
об этом узнали учителя и директор, его не 
наказали, а наоборот, предложили работу 
в штате информационной безопасности, 
который находился в Сиэтле. Это не про-
сто интересный факт для школьников, но 
и прекрасный пример того, как настоящие 
таланты находят себе дорогу в жизни.

Пожалуй, самый известный изобретатель – Томас 
Эдисон, о котором мы уже упоминали выше, в дет-
стве не отличался высоким интеллектом. Часто учи-
теля отправляли его домой с запиской, в которой 
говорилось, что он «недалекий» ученик. Это проис-
ходило из-за того, что во время уроков маленький 
Томас задавал уйму вопросов. Интересен факт, что 
именно благодаря этому ему удалось стать одним из 
самых умных, богатых и влиятельных людей 20 века.

Самой первой школой в России было заведение, 
созданное при Петре Первом, в котором обучали 
только мальчиков.

Чехия отличается своеобразной системой 
оценивания. Так, самой плохой оценкой яв-
ляется пятёрка, а самой хорошей, наоборот 
– единица.

В гостях у сказки

С третьего по восьмое 
января на сцене Государ-
ственного русского дра-
матического театра имени 
М. Ю. Лермонтова прошли 
показы спектакля «В го-

стях у сказки» в постанов-
ке Заслуженного артиста 
Ч е ч е н с к о й  Ре с п у б л и к и 
Султана Темишева. По сю-
жету сказки в увлекатель-
ной истории Баба-Яга с 

с о р атн и к а м и  з а д у м а л и 
украсть мешок с подарка-
ми и сорвать торжество и 
наступление Нового года. 
Но отважная коза Люська 
со своими храбрыми дру-

зьями решают во что бы то 
ни стало спасти любимый 
праздник и подарить де-
тишкам новогоднее чудо. 
Ребят ждали веселые тан-
цы, хорошее настроение и, 

конечно, настоящее ново-
годнее чудо!  

– Детишки с интересом 
н а б л юд а л и  з а  ге р о я м и 
сказки, активно помогали 
им и сопереживали.  За 

полчаса до начала пред-
ставления для юных зри-
телей проводились игры 
и встреча с ростовыми ку-
клами, которые встречали 
ребятишек у входа в театр, 

– поделилась с нами ру-
ководитель литературно-
драматургической части 
Лермонтовского театра 
Мадина Абетаева.

Одними из гостей спек-
такля стали учащиеся 3-го 
и 4-го класса МБОУ «СОШ 
№  6  г.  Ш а л и » ,  кото р ы е 
посетили театр 6 января 
вместе со своими класс-
н ы м и  р у к о в о д и те л я м и 
Марят Мусаевной Чимае-
вой и Аминат Лечиевной 
Хатуевой. 

– Мы не могли пропу-
стить такое событие, – от-
метили они. – В представ-
лении играл блистатель-

н ы й  а к тё р с к и й  с о с та в ! 
Выражаем благодарность 
актёрам театра за талант-
ливую игру. Особые слова 
благодарности режиссёру-
постановщику, наделив-
шему сказку яркими ре-
жиссёрскими решениями. 
Мы получили от просмотра 
огромное удовольствие и 
позитивные эмоции.

П о с л е  с п е к та к л я  в с е 
желающие смогли сфото-
графироваться на память с 
Дедом Морозом и героями 
сказки.

Лалита Дэниева

Несмотря на отсутствие снега, новогодние праздники у ребят нашей 
республики прошли очень насыщенно. Праздничные гуляния, новогодние 
елки, концертные программы, еще и театральные представления! Да, 
чеченские актеры развлекали ребят на протяжении всех праздников.

О ф о р м и  п о д п и с к у 
н а  г а з е т у  « Н а ш а 
ш к о л а .  Ч е ч е н с к а я 
Республика» на 1-е 
полугодие 2020 года 
и ты будешь в кур-
се всех важных со-
бытий и новостей 
из жизни молодежи 
р е с п у б л и к и .  У ч а -
ствовать в наших 
конкурсах, узнавать 
о т ом, ч ем живут 
т в о и  с в е р с т н и к и 
и что их волнует.
О ф о р м и т ь  п о д п и -
ску можно в любом 
почтовом отделе-
нии или в редакции 
га зеты. До ставка 
«Почтой России» – 
цена 441 руб., с по-
лу ч ени ем в р ед а к-
ции – цена 260 руб.

Дорогой читатель!

На сегодняшний день встречи выпускников про-
ходят по всему миру, но впервые они появились в 
Германии.

В Японии вместо ручек ученики пользуются 
исключительно карандашами.


